

**Suscripciones**  
 Gerona: mes 1'50 pts. trimestre 4'75.  
 Resto de la península, trimestre 4 pts.  
 América: semestre 6 pesos oro, año 8.  
 Francia: trimestre 7 francos.  
 Números sueltos, 0'25 pesetas.  
 Los pagos por adelantado.  
 REDACCION Y ADMON.  
 En la imprenta de este periódico  
 Plaza de la Independencia, número 16

# LA NUEVA LUCHA

**Anuncios**  
 A los suscritores, línea 0'15 peseta.  
 A los no suscritores, id. 0'25 id.  
 Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pts.  
 Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pesetas línea a juicio de la Admon.  
 En la primera página doble precio.  
 La correspondencia al Director.  
 No se devuelven los originales.  
 Se publican todos los días excepto los siguientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 914

Viernes 24 de Enero de 1890.

## LA SOLUCIÓN ESPERADA

Ya no estamos en los días aquellos en que una crisis ministerial era el secreto de unos cuantos. La opinión pública se agita en la hora de las crisis ministeriales. y da tales señales de vida que sería temeridad insigne desconocer la energía de sus manifestaciones.

Ahí está para demostrarlo la crisis ministerial afrontada con resolución por nuestro partido. Ninguno tal vez ha procedido con más nobleza y altísimo y merecido respeto á la régia prerogativa. Nunca, con seguridad, partido alguno en circunstancias semejantes, ha desplegado más patriotismo que el nuestro.

Era la miserable ambición del poder la que llevaba la revolución á nuestras filas. Hombres que se titulan liberales y han militado en nuestra compañía el tiempo que á su conveniencia ha acomodado, declaran abierta guerra á nuestros principios y toda su inquina personal á nuestro Jefe. El señor Sagasta, para ellos, estorba con su cariñosa popularidad y su prestigio inmenso, y encubren la más ruda enemistad personal bajo los más ridículos pretextos que puede inventar la política. La tarea de hundirlo es vieja pero inútil, ofreciendo únicamente el panorama de la más negra ingratitud y de la tenacidad más porfiada.

Pero en sus odios personales, los personajes á que aludimos no se vén por nadie secundados. Iracundos e impotentes lo sacrifican todo á su encono, á su desafortado afán de mando, que llega al límite, felizmente ya penetrado por el país. Esos hombres despechados y ambiciosos contemplarían impasibles la destrucción de la obra redentora del partido liberal, y antes que para prestarnos generosa ayuda y evitar la ruina de nuestros principios é ideales, moverían sus brazos para empujar hasta el abismo el edificio de la regeneración política.

Se ha dicho que anida la discordia en nuestras filas. No es verdad. El partido liberal no tiene otras discordias que las deparadas por sus enemigos, por los que titulándose un día aliados buscaron el medro ó la vanagloria entre nosotros y cuando no se han visto saciados se han hecho *discrepantes*.

¿Hay quien dentro del partido proclame un programa nuevo? ¿tienen siquiera adeptos los que sin renegar ostensiblemente de su abolengo liberal se han ido de nuestras filas?

Miserables rencillas personales los apartaron. Se fué el general Casola cuando vió que sus desplantes

hacian reír á todos, que le miraban, como ha dicho muy acertadamente *El Resúmen*, haciendo papeles de libertador sentado en cómodas butacas; se fué el señor Martos airado al convencerse de que no superitaria á su voluntad omnimoda la libre voluntad del señor Canalejas, su Benjamin de ayer; se ha ido el General Martínez Campos, ignorando tal vez para que vino, y otros se han medio ido para hacer como la zorra cuando se vá y vuelve.

Y los que se han ido, en vez de doblegarse al único que lealmente en nombre de la política liberal ha estado en frente del señor Sagasta, el general López Domínguez, incapaces de ingertarse en ningún retoño, campan aventureros por sus respetos, sin saber donde morirán, haciendo papeles de barba al lado del señor Romero Robledo.

Antes que ellos los conservadores y el diluvio.

Con hombres sin ideas no se vá á ninguna parte.

## BOLETIN HIGIENICO

Llegó la época de las bronquitis y neumonías... ¡Y á buen precio lo sabemos!

Los cambios atmosféricos bruscos y frecuentes forman la nota dominante de nuestra climatología, produciéndose toda la serie de afecciones que tienen como principal causa el enfriamiento.

La falta ó el exceso de abrigo predisponen de igual manera á la bronquitis, laringitis, etc., y como en un mismo día se presenta una temperatura apacible y después lluvias ó vientos que producen una baja termométrica, es difícil regular las precauciones, abrigándose en relación al estado atmosférico.

Es natural que en semejantes condiciones se oiga en todas partes ese molesto síntoma que para el vulgo tiene la importancia de una enfermedad, que indica que en el pulmón ó en la laringe se fragua un proceso morbosos. La tos constituye el timbre de alarma que avisa el peligro presente ó cercano.

Aunque en ocasiones la dolencia que hace toser sea ligera y poco temible, nunca debe descuidarse; una bronquitis leve puede transformarse con facilidad en una afección gravísima.

Los resfriados, como vulgarmente se les llama, cuando atacan repetidas veces, producen un estado especial del aparato respiratorio, que es afectado con mayor facilidad y termina por sufrir una afección de carácter crónico.

La sensibilidad excesiva de la piel, que bajo la influencia del calor se congestiona fácilmente, produciéndose una mayor actividad de sus glándulas secretorias, y que enfriándose rápidamente envía al aparato respiratorio una cantidad considerable de

sangre, es la causa principal de los constipados.

Entre el funcionabilismo de la piel (cubierta externa) y el de las mucosas (cubierta interior) debe reinar completo equilibrio, efectuándose la circulación en ambas de un modo proporcional. Disminuido el riego sanguíneo en la primera, aumenta forzosamente en la segunda, y como las mucosas se hallan en inmediata relación con los órganos más importantes, es sumamente fácil, en tales condiciones, que éstos sean los afectados en último resultado.

El medio mejor para evitar los enfriamientos consiste en robustecer la piel poniéndola en circunstancias de resistir los cambios bruscos de temperatura, sin que aumente su actividad vascular.

Esto, que los pobres obtienen por la necesidad en que se hallan de sufrir las inclemencias atmosféricas y por lo rudo de su trabajo, pueden las clases acomodadas alcanzarlo por medio de una higiene bien entendida.

Una de las prácticas más provechosas al efecto es la hidroterapia, cuyos diversos procedimientos tienen como punto de partida la normalización de las funciones de la piel.

Una ducha propinada á tiempo evita con toda seguridad una bronquitis.

Añadiremos que la piel se halla destinada por la Naturaleza á servir de cubierta protectora, y que en muchas personas léjos de ser un órgano de resistencia, resulta delicada membrana que necesita protección.

Al hablar de la tos acuden á la mente los nombres de las diferentes panaceas que se expenden adornadas de los más pomposos elogios. *No más tos*; con este lema se anuncian una porción de preparados maravillosos que por insignificante cantidad curan al prógimo. Miles de miles de pócimas son vendidas bajo la fé de promesa tan halagadora; y la humanidad sigue tosiendo apesar de los esfuerzos que en su favor hacen tantos inventores, tantos sábios.

Suprimir la tos sin remediar la causa que la produce sería equivalente á provocar grandes trastornos en el enfermo. La tos es un medio de que se sirve la naturaleza para facilitar la expulsión de los materiales acumulados en los bronquios; suprimida la tos, el organismo no podría desembarazarse de los esputos.

Otra cosa es facilitar la salida de éstos, disminuyendo, como es natural, los esfuerzos necesarios para ello; es decir la tos.

Siempre hemos creído que la curación de las enfermedades es de la incumbencia del médico; con mayor razón, si cabe, opinamos en contra de todos los específicos que como remedios contra la tos se expenden.

Adolfo de Castro.

## SESIONES DE CORTES

Antes de ayer se abrieron las Cortes y de las sesiones que en ambas

Cámaras se celebraron, dan cuenta los telegramas de la prensa asociada en los siguientes términos:

«Al empezar la sesión en el Senado estaban todos los ministros, excepto el de Marina, que llegó al poco rato.

Los ministros saludan al presidente, marqués de la Habana.

Luego el señor Sagasta hace la historia de la crisis.

Dice que el anterior Gabinete dimitió á pesar de contar con la confianza de la Corona y de las Cámaras, por haber dimitido antes tres ministros.

Preconiza las ventajas de la unión, por cuyo motivo, añade, lamenta el fracaso de la conciliación.

Declara que su amor á la concordia es tan sincero que procuró atraer elementos de otros partidos, lo cual no pudo realizar, con profundo dolor suyo.

Añade que deploró el fracaso de la conciliación hasta tal grado, que aconsejó á la Corona que se encargase á otra persona del partido la realización de tan patriótico propósito, habiendo también fracasado.

Dirige frases de elogio á los ministros que han cesado y á los que son hoy sus compañeros.

Entra de lleno á explicar el programa del Gobierno, diciendo que se reduce á la aprobación de los presupuestos, medida que urge, á moralizar la administración y á la aprobación del sufragio.

Manifiesta que confía obtener el apoyo de todos los liberales para la consecución de estos fines, creyendo que contribuirán á armonizar las relaciones entre todos, á la vez que se prestará un gran servicio á las instituciones.

El presidente del Senado dedica con voz conmovida sentidas palabras, felicitándose del restablecimiento del Rey, añadiendo que el Senado debe felicitar á la Reina regente.

El señor Cárdenas, en nombre de los conservadores, se adhiere á las frases del marqués de la Habana, haciendo lo propio otros oradores.

Dánse vivas al Rey.

En el Congreso reinaba todavía mayor animación. Preside el segundo vicepresidente, señor duque de Almodovar del Rio, quien se complace en recordar el restablecimiento del rey y propone se felicite por ello á la reina regente.

Así se acuerda.

El señor Sagasta hace en el Congreso iguales declaraciones que en el Senado.

Habla el señor Silvela, y su discurso es mesurado, sin contener fuertes ataques, y concretándose á declarar que ha fracasado la política liberal, creyendo que este Gobierno es solo un ministerio de negocios, encargado de aprobar los presupuestos, y ofreciendo para esto el concurso de los conservadores.

La contestación del señor Sagasta ha sido amistosa, manifestando la creencia de llegar todavía á la conciliación, asegurando que solo le separan del señor Gamazo ligeras cuestiones de forma, y diciendo que en la cuestión arancelaria solo existe una pequeña diferencia de criterio respecto á su oportunidad. Ha declarado además que el Gobierno mantiene el oportunismo como los conservadores y que hace cuestión de honor la aprobación del sufragio universal.

El discurso del señor Sagasta ha causado excelente efecto en la mayoría.

Después del sorteo de secciones se levantó la sesión.

\*\*

En el salón de conferencias se ha comentado mucho el silencio de los señores Romero Robledo, Martos, López Domínguez y Cassola en el debate relativo á la crisis.

El señor Martos dice que los conjurados han hecho un mal papel. Los otros sostienen que es mejor el silencio, siendo conocidos todos los incidentes del fracaso de la conciliación.

El señor Silvela explica su templanza, diciendo que le recomendó el señor Cánovas que no entorpeciera la acción del Gobierno.

### CORRESPONDENCIAS

Madrid 21 de Enero de 1890.

Esta mañana ha jurado el nuevo gabinete en manos de la Reina, siendo su composición la siguiente:

Presidencia, Sagasta.—Estado, Marqués de la Vega de Armijo.—Gracia y Justicia, Lopez Puigcerver.—Hacienda, Eguillor.—Guerra, Bermudez Reina.—Marina, Romero Moreno.—Gobernación, Capdepon.—Fomento, Duque de Veragua.—Ultramar, Becerra.

El candidato del señor Montero Ríos y que hubiese ocupado la última cartera con beneplacito de todos, el señor Comas, se hizo incompatible por el hecho de ser en esta corte el representante del Banco Español de la Habana.

El juramento de los ministros ha ofrecido la particularidad de haberle prestado los señores Becerra y Duque de Veragua sin tener asegurada todavía la cartera que debían desempeñar, la acción se hizo después del referido juramento mediante un mútuo acuerdo.

El nuevo gobierno no ha producido honda sensación en ningún círculo, si bien tiene en su favor el mérito de ser en absoluto adicto al señor Sagasta.

Mañana hará su presentación á las Cortes y no comenzará el debate político por ser pasado mañana día festivo.

El debate político se iniciará por los republicanos como los únicos que pueden desde luego pedir explicaciones acerca del origen y desarrollo de la crisis.

Por lo que respecta á los conservadores, éstos solo dejarán correr los acontecimientos, utilizando las circunstancias; pero como en su concepto la situación actual ha de tener muy corta vida, todo su empeño se cifra en que se aprueben los presupuestos con objeto de no encontrar obstáculos para su vuelta al poder.

No ocultan, sin embargo, la desilusión que han sentido por la resolución de la crisis.

Los conjurados y disidentes no se muestran ya con tantos ánimos como en el primer momento en que supieron que había fracasado la tentativa del señor Alonso Martínez.

Han recapacitado sin duda y comprendido que no podían tomar la iniciativa del ataque, dada la situación especialísima en que se encuentran, pues muy bien pudieran herirse con las mismas armas que esgrimieran.

Esto no será obstáculo, como es de suponer, para que aprovechen todo incidente que ocurra, y para que impidan en cuanto esté á su alcance la tarea del señor Sagasta.

Circula también el rumor de que la mayoría, más satisfecha con la solución que ha tenido la crisis, no hará acto alguno de hostilidad contra el señor Alonso Martínez, quien tampoco dimitirá el puesto que ocupa en la Cámara popular.

Por lo que respecta al señor Lopez Domínguez es muy general la creencia de que al fin verá cumplidos sus deseos, alcanzando el tercer entorchado.

El nuevo ministro de Marina parece que trae un completo plan de reformas en la marina, si bien parece que es enemigo de las economías, por que en su concepto es indispensable hacer grandes gastos para que nuestra marina alcance el esplendor que es de desear.

Por lo que hace el señor Sagasta todo el mundo supone que al admitir el encargo de formar gabinete debe contar con algo ignorado de todos para hacer rente á la obstrucción que pudieran hacer los conjurados y los conservadores.

El hecho es que si no se acuerda la celebración de sesiones dobles, será difícil que el señor Sagasta consiga la aprobación de los presupuestos y de la reforma del sufragio.

Suyo afectísimo.—M.

Barcelona 22 de Enero de 1890.

Hemos tenido ocasión de hablar con algunos de los concejales del Ayuntamiento que componen la comisión de mataderos, y dá pena oírles expresar el pésimo efecto que les produjo la visita que giraron ayer á las expresadas dependencias.

Tanto el matadero de ganado vacuno y lanar, como el de ganado de cerda, no solo son deficientes, sino que, por su organización, están á la altura de los de cualquier villorrio.

Convencidos de la imperiosa necesidad de introducir reformas en dichos mataderos, los concejales de la comisión que los tiene á su cargo se proponen hacer un estudio que les dé á conocer las que se pueden realizar con carácter de interinidad, en tanto que se pone de nuevo sobre el tapete, para ser resuelto cuanto antes mejor, el proyecto de construcción del nuevo matadero, que es indispensable para que el servicio á que está destinado se lleve á cabo de la manera debida.

Y á dicho asunto debe de ir involucrado el del establecimiento de un mercado público de ganado, con sus corrales correspondientes, á fin de que los ganaderos puedan traer sus rebaños con la seguridad de que tendrán donde guarecerlos y de que podrán venderlos bien, sin que les hagan la ley, como ahora sucede, los acaparadores, por cuya culpa se vende en Barcelona la carne mala y cara.

Compran en Argel y en otros puntos lejanos las reses más baratas y las venden aquí á precios elevados, y como los tablajeros por su parte también quieren hacer un regular beneficio, de ahí que vendida al menudeo, la carne de ganado de inferior calidad cuenta en Barcelona precios muy elevados, en tanto que los que se dedican á este negocio, todos disfrutan de una posición muy desahogada.

Si se lograra que los ganaderos trajeran aquí sus reses, las venderían directamente á los expendedores de los mercados, y el público saldría beneficiado, pues consumiría á más bajo precio carne de un ganado que vendría pastando desde la montaña, ó que tendría que hacer solo un corto trayecto en ferrocarril, en tanto que el que surte hoy nuestro mercado tiene que recorrer larguísima distancia en ferrocarril ó en vapor, según su clase, y como es consiguiente, el cansancio del viaje le hace desmerecer.

Dícese que después de once años de haber explotado el local que para Circo ecuestre se levantó provisionalmente en 1879, en el sitio destinado á plaza de Cataluña, el afortunado empresario señor Alegria, se retira del negocio, cediendo el local á otra empresa que trata de convertirlo en teatro.

Creemos que si el Ayuntamiento abraza el propósito, que se atribuyó á la corporación municipal que cesó en 31 de Diciembre último, de proceder dentro de un plazo más ó menos breve, á la urbanización definitiva de aquel punto de unión de Barcelona antigua con su ensanche, no debería permitir que se hicieran nuevas obras en el Circo ecuestre; antes al contrario, debiera procurar que, tanto dicho local, como los demás que hay en aquel sitio, desaparecieran cuanto antes, para evitar el que cuando llegue la ocasión de que su derribo in-

mediato sea necesario, sobrevengan cuestiones y reclamaciones por supuestos derechos adquiridos.

Ha marchado ya la compañía norte americana de Buffalo Bill's, cuyo espectáculo no ha entusiasmado, ni mucho menos en esta capital.

Ayer se embarcaron hombres y caballos en el vapor *Bellver* que los transporta á Italia.—Lino.

### NOTICIAS Y AVISOS

Lucidísimo y solemne resultó ayer el acto de recibir en corte el Excelentísimo señor Gobernador militar á las autoridades, jefes y oficiales de la guarnición y funcionarios públicos, con motivo de celebrarse los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII (que Dios guarde).

Mientras se verificaba la recepción, la música del Regimiento de Asia ejecutó en la plazuela del Gobierno militar las más escogidas piezas de su brillante repertorio.

—Se ha prorogado por dos días más la matrícula de enseñanza libre en la Universidad literaria de Barcelona.

—Ha sido nombrado provisionalmente para la escuela pública de niños de San Martín de Vilallonga don Clemente Cabrafiga y Galí.

—Ha fallecido la maestra pública de esta ciudad doña Carmen Serrano.

—Los exámenes de reválida en la Escuela Normal de Maestros de esta ciudad, darán principio inmediatamente después de concluidos los de prueba de curso, que, como ya hemos anunciado hace días, principiarán el día 27 del actual.

—Por la Junta provincial de Instrucción pública se ha acordado entregar á los señores profesores de primera enseñanza todas las cantidades ingresadas hasta la fecha en la Caja especial para cubrir las atenciones del segundo trimestre del ejercicio corriente.

—Diez y seis pueblos faltan aun de ingresar las cantidades correspondientes para cubrir las atenciones de primera enseñanza pertenecientes al primer trimestre del corriente ejercicio económico. Para cubrir las atenciones del segundo trimestre han ingresado únicamente unos 140 Ayuntamientos.

—Ha tomado posesión de la escuela pública de Molló D.<sup>a</sup> Emilia Rosell y Cató.

—Con motivo de los sucesos de Portugal el conocido clown Tony Grice, que siempre pasó por inglés, ha tenido que fijar un cartel en las calles de Lisboa declarando que es norte-americano.

—De nuestro apreciable colega el *Diario de Gerona*, de ayer, reproducimos lo que sigue:

«Sabemos que el negociante de los cambios vá diciendo por ahí que él es muy dueño de hacer de los periódicos que pagando con el suyo recibe, lo que le dé la gana.

Eso es muy propio de quien entre otras virtudes tiene la de una soberbia de tomo y lomo y entre sus principios el de que de nada sirve la dignidad ni el decoro si le perjudican el bolsillo.

Satisfecho quedaria el tal, si los números que reparte gratis fuesen cedidos á mitad de precio á sus suscritores, en perjuicio de sus intereses.

Ah! entonces ya seria otro cantar.»

Pues si piensa así el tal negociante, ¿porqué no lo manifiesta descaradamente en lugar de concretarse á tratar en privado del asunto?

¡Ea! ¿á qué no lo hace? Defendiendo

lo indefendible puede acreditarse de hábil y darnos una prueba de su extraordinario talento.

—Según las últimas noticias de la corte, aumenta el desacuerdo entre los conjurados, y los romeristas han decidido recobrar su libertad y autonomía.

—En el matadero público de esta ciudad fueron degolladas antes de ayer las siguientes reses: 19 corderos que pesaron 247'50 kilogramos; dos terneras que pesaron 166'50, y dos bueyes que pesaron 471.

Ayer se sacrificaron, 42 corderos que pesaron 367 kilogramos, y 3 terneras que pesaron 273'50.

—Dicen de Portugal que llegan allí numerosos comisionistas y representantes de las principales casas comerciales de Alemania, Francia y España para practicar gestiones con objeto de sustituir por artículos de sus respectivas naciones los productos ingleses que el pueblo portugués rehusa.

—El gobierno provisional del Brasil ha dictado un decreto de un solo artículo por el cual se ordena que los delitos de conspiración contra la República y excitación á indisciplina militar, ya por medio de actos, ya por medio de escritos ó palabras, sean juzgados por comisiones militares nombradas por el ministro de la Guerra y condenados á la última pena.

—El Juzgado de instrucción de Puigcerdá, cita, llama y emplaza, á Ramon Tenas y Capdevila, ex-administrador de consumos de Ripoll, para que el día 20 del actual comparezca ante la Audiencia de lo Criminal de esta ciudad á la celebración del juicio oral de la causa por falso testimonio instruida contra José Corominas.

—Ha sido elegido Alcalde de Puerto de la Selva, nuestro antiguo y estimado amigo D. José Marés y Bisbe á quien con tal motivo felicitamos cordialmente.

—La Junta Directiva del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, Centro de los industriales de Cataluña y de otras comarcas fabriles, se ocupa con gran interés en estrechar las relaciones comerciales entre nuestro país y Portugal, á cuyo efecto ha tomado varios acuerdos. Se ha puesto en comunicación con las más importantes sociedades mercantiles del vecino reino, y muy en breve podrá facilitar cuantos datos necesiten á los industriales que estén en condiciones de enviar artículos á dicho país.

—En la estación telegráfica de Barcelona se encuentran detenidos por no hallar á sus destinatarios dos telegramas dirigidos desde esta ciudad el uno á Mateo Geronés y el otro á Pedro Mauri.

—El Juzgado de Olot llama á los que crean pertenecía á su familia el hombre cuyo cadáver apareció el tres del actual, sin que haya podido ser identificado, en el sitio conocido por *Guixeras de Roca* del término de Palau de Montagut, que era de estatura regular y de unos setenta años de edad.

—En el Juzgado de instrucción de Puigcerdá, se instruye causa á consecuencia del hallazgo de un cráneo y otros restos humanos en el bosque de Ribas. Con tal motivo el señor Juez llama á declarar á cuantos puedan suministrar algún dato que conduzca á la averiguación de la persona á quien pudieran pertenecer los restos y ropas encontradas.

—El nuevo ministro de Marina ha resuelto suprimir el Consejo de Go-

bierno de Marina, habiendo pedido al efecto las dimisiones de los consejeros.

—Con motivo de la muerte del ex-Rey D. Amadeo de Saboya, la corte de España vestirá diez días de luto, mitad riguroso y mitad de alivio.

—Dicen de Tolón que tanto el comandante del acorazado español *Pelayo*, señor Cervera, como la oficialidad del mismo, han sido allí objeto de una afectuosa acogida.

En cuanto el *Pelayo* monte las grandes piezas de artillería, que completarán su armamento, regresará á España para incorporarse á la escuadra de instrucción.

—En la Escuela Normal de maestras de Barcelona se celebrarán exámenes libres el día 27 del corriente mes á las 3 de la tarde.

—En vista del conflicto surgido entre Inglaterra y Portugal, el Comité de la Liga internacional de la paz y fraternidad de los pueblos, de Barcelona, ha acordado dirigirse á las asociaciones de igual índole establecidas en Europa y á las eminencias que aceptaron el título de miembros honorarios de dicho Comité, rogándoles encaminen todos sus esfuerzos y valiosa influencia á que el gobierno británico acepte el arbitraje que ha pedido el Gobierno de Portugal.

—Parece cosa averiguada el que las hojas de todos los geranios tienen la propiedad de curar prontamente las cortaduras, rasguños y otras heridas de este género.

Para eso, se aplastan una ó dos hojas, oprimiéndolas, por ejemplo, sobre un trapo: la hoja aplicada se adhiere fuertemente á la piel, junta las carnes y cicatriza prontamente la herida.

—El diario romerista publicó ayer un artículo titulado «Y tienen razón», dividido en seis secciones para que resultase más fácil de digerir.

Habla en él de los caciques y de los que protegen á los caciques y del juego (audacia necesita para hablar del juego) y de elecciones y de influencias y de derrotas y de *clagues* y de cien mil cosas más que necesitan para examinarse detenidamente mayor espacio del que hoy tenemos disponible.

No echaremos, por esto, en saco roto el tal artículo y ya le glosaremos otro día, basta que proceda de *La Lucha*; pero le glosaremos lo más irónicamente que sepamos; es el estilo que al artículo corresponde.

—A las seis de la mañana de ayer, después de haber entrado en la población por el portal *den Vila*, fué sorprendido por el cabo del resguardo de consumos Manuel Barranco y vigilante Blas Murillo, un carro que conducía 10 latas de petróleo, 4 bocoyos de vino, uno de aceite, y 4 de aguardiente, que se pretendía entrar de contrabando.

La intimación de los citados empleados los conductores del carro intentaron resistirse arrojando al suelo los bultos, con el fin de ocultarlos en una casa inmediata de la calle de Fuente Mayor, lo que obligó á aquellos á disparar al aire dos tiros pidiendo auxilio. Presentáronse dos carabineros y el visitador de consumos y entre todos consiguieron que, por el carro citado, las especies aprendidas fuesen conducidas al depósito que la empresa tiene en el fielato de la Puerta de Alvarez.

Así nos refieren este suceso, añadiendo que en los primeros momentos

se negaron á declarar los conductores de la aprensión á quien pertenecían los géneros.

—Los tranvías de Londres van á ser explotados por medio de la tracción eléctrica según vemos en el *Moniteur Industriel*, habiendo sido completamente satisfactorios los ensayos últimamente hechos por la «London Electric Car Company» en la línea Clapham-Blackfiars-Bridge. El vehículo eléctrico de esta Compañía pesa próximamente 6 1/2 toneladas y está accionado por 78 acumuladores colocados debajo de los asientos. La distancia, que era de 10 kilómetros, fué recorrida en una hora, pero se puede alcanzar una velocidad de 18 kilómetros. Por medio de una palanca especial, el carruaje se puede poner en marcha ó pararse sin la menor sacudida. Los acumuladores se pueden adaptar á todos los coches de tranvías actualmente en circulación en Londres, de suerte que no es necesario construir nuevos carruajes. En vista de estos excelentes resultados, la Compañía de tranvías de Londres, que emplea diariamente más de 5.000 caballos, tiene intención de introducir los vehículos eléctricos en toda su red, lo cual le permitirá realizar una economía anual de 600.000 á 700.000 pesetas.

—REGISTRO CIVIL.—*Día 22.*—Fallecidos: María Ramió, de 40 años; María Casellas, de 52; María Dagas, de 53; y Antonio Poch de 88.—*Día 23.*—Fallecidos: Ramón Ferragut, de 70 años; Juan Moré, de 56; José Soler, de 76; Catalina Ventura, de 60.—Nacimientos: 1 varón y 3 hembras.

### ESTRANGERO

*Portugal.*—Los periódicos confirman que el rey ha escrito á la reina Victoria de Inglaterra, manifestándole que la situación del país y el estado de los ánimos le obligan á devolver á Inglaterra la condecoración de la orden del Baño y á no aceptar la de la Jarretiere que le había sido ofrecida cuando su proclamación al trono.

Han sido disueltas las Cortes. La Cámara nueva se reunirá el 19 de Abril.

La suscripción nacional para el fomento de la marina de guerra, alcanza cerca de seis millones de pesetas. Todas las clases de la sociedad rivalizan en patriotismo; el ejército, la marina, las corporaciones oficiales y gran número de particulares, dan sumas considerables.

Los ferro-carriles han suspendido el transporte de pedidos hechos por ingleses.

El círculo de la Asociación Comercial ha expulsado á todos los socios ingleses. Los hoteles y restaurants han quitado de sus muestras los nombres ingleses. Muchos autores dramáticos escriben en colaboración un drama patriótico, que se representará á beneficio de la suscripción nacional.

Los políticos portugueses desaprueban las manifestaciones públicas á que se han entregado las masas durante ocho días, pero trabajan con ahínco en la organización del movimiento comercial contra Inglaterra.

*San Petersburgo.*—Ha sido descubierto un vasto complot para asesinar al Czar. Gran número de oficiales y funcionarios han sido arrestados. El coronel Voleikoff de la guardia imperial, cabeza de esta conspiración, se ha suicidado.

*Paris.*—El ministro de la Guerra después de asegurarse que la producción de trigo en Francia puede satisfacer las necesidades de la población y el aprovisionamiento del ejército, ha decidido excluir el trigo exótico de todas las subastas que se hagan por cuenta del ejército, durante el año 1890.

### SECCION LIBRE

#### INVITACION.

Días pasados encontré en la *Torre Gironella*, á mi inseparable amigo *Diatt*, copiando en su album aquellos lienzos de muralla que nos hacen recordar con orgullo los gloriosos hechos del memorable sitio de esta Ciudad. Se hallaba sentado de espaldas al camino que yo seguía y pude aproximarme á él sin que notase mi presencia y seguir, por algunos minutos, los movimientos de su lápiz que trazaba la imagen aquellas ruinas de titánicas luchas.

Tan embebido se hallaba en su tarea y tal vez en los recuerdos que en su mente germinaban al trasladar al papel aquellos mudos testigos de la guerra, que al apoyar mi mano en su hombro para saludarle, volviéndose precipitadamente acometido de súbita sorpresa.

—¿Que tienes?—le dije—parece que te has asustado.—No—me contestó—estaba tan lejos de este mundo contemplando estos bloques que, á la verdad, experimenté una cosa extraña al sentir que me tocaban.

—Vamos—añadí—no en valde he leído en *LA NUEVA LUCHA* tu trabajo sobre la *superstición*; lo menos te creías que era algun aparecido que iba á relatarte algun episodio del sitio y reconstruir ante tu vista lo que estos lugares fueron á principio de siglo. ¿Estaría bonito que al fin y á la postre salieses tu con que eres *medium retrospectivo*.

—No me has entendido, Chambelan; quise decir que, copiando estos gloriosos recuerdos, hallábame tan aislado de esta vida, que me imaginaba presenciar los combates que dieron lugar á estas ruinas, y como en tales momentos te presentas tan inesperadamente, al volver á la realidad de un modo brusco, hube de sentir el choque de situaciones.

—Bueno, admito tu explicación y ahora hablemos, pues para ello andaba buscándote. He leído, como ya te dije, lo que has escrito en *LA NUEVA LUCHA*, y vengo á invitarte para una sesión que cuatro amigos espiritistas celebran; y veremos si después de presenciar de cerca los fenómenos, sigues, creyendo que son origen de la superstición que tanto lamentas.

—¿Que fenómenos puedo ver que me hagan variar de opinión? ninguno: en todos ellos hallo una reproducción, por no decir parodia, de los que se efectúan en las sesiones de hipnotismo y de los que ejecutan los ilusionistas. Desengañate, querido Chambelan, los experimentos del hipnotismo y los de los hoy llamados *ilusionistas*, tal vez con sobra de filosofía, superan en mucho á los tan cacareados de los espiritistas: fijate, sino en un detalle de importancia capital; los que se dedican al hipnotismo presentan sus experiencias en sesiones públicas de Academias, Ateneos y Cátedras, y su *voluntad es suficiente* para que se verifiquen; los ilusionistas reparten prospectos al público, que luego cumplen en todos sus partes y con todos sus detalles, de modo que tambien obra aquí en primer término la voluntad. ¿Ocurriré así con los fenómenos espiritistas? No; estos dependen del azar ó, tal vez, de un fenómeno no psicológico que haga funcionar la *volición*, en igual ó parecida forma que en aquellos.—Confieso ingenuamente, que tu observación es por demás acertada y que no sé que contestar á ella, pero, vamos por partes, ¿podrías tu proporcionarme ocasión de ver los fenómenos que con tanto calor defiendes y en cambio yo te llevaría á una sesión de espiritistas?

—No es preciso recurrir á tales extremos para convencernos de una cosa que facilmente podemos probar. Solo basta que reflexiones un momento lo que te he dicho para ver claramente mi afirmación. ¿Te parece á tí que un médico expone su nombre y porvenir presentándose ante un auditorio competente á

verificar sus experiencias de hipnotismo si no tuviese completísima seguridad de ellas? ¿Correría el riesgo del grave compromiso que contrae con el público, que paga sus localidades, el *ilusionista* que reparte el programa de su función, sino tuviese certeza de que ejecutará con precisión todos los números que ofrece? Debes confesar que si los dos que te cito no están convencidos de que *pueden* quedar airosos en sus papeles, no se comprometerían á nada, arrojando el uno el peligro del ridículo mas espantoso y el otro el que se le considerase como un farsante y un estafador. En cambio el espiritista nada te asegura, nada te promete, solo te dice; veremos, probemos.

—Pero, bien; los fenómenos, por lo menos, establecerán algunas diferencias, entre unos y otros; tal vez los que obtienen los espiritistas sean mas importantes que los producidos por el estado hipnótico y que los ejecutados por los *ilusionistas*.

—Te equivocas, Chambelan, y para convencerte te citaré algunos ejemplos: un hipnotizado puede leer un libro abierto colocado en sus espaldas y *sugestionado* podrá ver objetos que no existen, como por ejemplo narices descomunales, experiencias superiores á los fenómenos discutibles que puede sufrir un *medium vidente*; y un ilusionista te exhibe un lápiz que escribe solo y un cuchillo que corta ligaduras como manejado por mano invisible, cosas que, á la verdad, superan en mucho á las obtenidas por las *mediums mecánicas* mas desarrolladas. Ya ves, pues, como no ando descaminado con mis opiniones sobre la materia y que me sobran razones para seguir creyendo lo que creo.

—De modo, que no quieres venir á presenciar la sesión, para la que estoy invitado?

—Mira, con franqueza, no quiero ir, por que temo me ocurra lo que en otras á las que asistí llevado unicamente de mi afán de observar, y después caí en la tentación de escribir mis impresiones. El tratar tanto de este asunto, se me hace cuesta arriba.

—Te propongo entonces una cosa; vamos, cambiamos al terminar nuestras observaciones y yo me encargo de anotartas, y, en paz.

—Bueno, así quedamos. Anochecciónos con esta conversación y con el propósito de asistir á la sesión espiritista, regresamos á la ciudad por el barrio de Alemanes, que nos dió nuevo motivo para recordar épocas gloriosas y entablar discusiones sobre Minall y Alvarez de Castro, dejando sobre él tapete, como si digéramos, el tratar de estos dos militares.—*Chambelan*.

**El ateo que no crea, que tome el Jarabe de Climent** y al encontrar con su uso la salud perdida, creará en los milagros.

#### La curación de los tísicos.

*Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habían alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito*. Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

### SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Stos. Timoteo ob. y Tirso mrs.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Seminario Tridentino.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

# ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS !!

**P**ASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS  
Para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**AFFE NERVINO MEDICINAL  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ÍLDORAS LOURDES  
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**I**MPOTENCIA, DEBILIDAD  
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

**TISIS** En todos sus grados, se cura con el uso continuado de las PERLAS ANTITISICAS WALKER: 5 pesetas frasco en todas las boticas bien surtidas.

**IMPOTENCIA** No hay ningún remedio tan eficaz como los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Devuelven la potencia perdida á los viejos y á los jóvenes disipados. Pruébense antes todos los medicamentos, y cuando no hayan dado resultado, encontrará el enfermo el apetecido remedio en los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Precio: 5 pesetas frasco en todas las farmacias.

**DOLOR DE ESTOMAGO** Cuando el enfermo siente astricción, estreñimiento, dificultad de obrar, pereza y dificultad en las digestiones, debe empezar por hacer uso de las PERLAS PURGATIVAS WALKER, que son un laxante cómodo y suave, con el cual se regularizan las funciones del aparato digestivo. Los padecimientos asténicos, pereza en las digestiones y falta de apetito, se corrigen con el empleo de los GLOBULOS ESTOMACALES WALKER. Cada frasco 5 pesetas.

**ENFERMEDADES SECRETAS** Para curar las enfermedades secretas no existen remedios de resultados tan rápidos y seguros como las PERLAS DEPURATIVAS WALKER. Antes de las veinticuatro horas empiezan á notarse sus saludables efectos. Los malos humores, estrecheces, espermatorrea y blenorragia, todo desaparece en poco tiempo. Para la SIFILIS se emplean con seguro éxito los GLOBOS ANTISIFILITICOS WALKER, que curan la SIFILIS desde el período de invasión al de caquexia. 5 pesetas frasco.

**HERPES** Los GLOBOS ANTIHERPETICOS WALKER curan el herpes, la caspa y las enfermedades de la piel en todas sus manifestaciones. Se vende á 5 pesetas frasco en las farmacias bien surtidas.

**REUMATISMO** Muscular y articular, local ó generalizado, se cura indefectiblemente con los GLOBULOS ANTIREUMATICOS WALKER 5 pesetas caja. Tanto este como todos los medicamentos WALKER aprobados por las principales academias científicas de Europa y últimamente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, se envían á todas partes. Remítase el importe del medicamento y certificado en sellos ó giro al GABINETE WALKER y los recibirán á vuelta de correo. Consultas médicas por correspondencia y personal en el GABINETE WALKER todos los días. Hay remedios para todas las dolencias y un médico especialista para cada enfermedad. Dirigir los pedidos M. Peregrina, GABINETE WALKER, Calle del Carmen 20, Madrid.

## Posada de San Antonio

DE  
**PEDRO NICOLÁS É HIJO**  
PROGRESO, 3. — GERONA.

Servicio esmerado, habitaciones cómodas y espaciales, precios muy económicos.

## OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymereich.—Precio 2 pesetas.

Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

## Extracto compuesto de Zarzaparrilla



del **Dr. Ayer**  
MEDALLA DE ORO  
en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el

**DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.**  
Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS Y C.ª, Barcelona

## La Ilustracion NACIONAL

REVISTA SEMANAL  
DE  
ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

### Precios de suscripcion

Semestre . . . . . 9 Pesetas.  
Año . . . . . 18 "

### Administración

Almirante, 2, quintuplicado,  
Madrid.

**Callicida Perez.**

Con solo cinco dias de usarlo se logra la completa extraccion de los callos y toda clase de durezas de los pies, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.

Precio 4 reales frasco.

DEPÓSITO GENERAL

Droguería y Farmacia del Doctor Perez, Abcarradors 2 y 4, GERONA, Herreñas viejas, 1. De venta en las principales Farmacias.

## NO MAS VELLO

Los polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las

personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías; y en Barcelona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 52, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pesetas.

## NO MAS HERPES.

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenian muy arraigados los herpes y que cada verano tenian que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad y BORRELL HERMANOS, ASALTO, N.º 52, BARCELONA.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.

## RECOPILACION

DE LAS

### DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

**D. Estéban Muxach y Viñas**

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edicion.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico